

SUSCRIPCIONES
Una mes... \$ 100
" semestre... 500
" año... 1000
Comunicados y anuncios
precios convencionales.

LA REPUBLICA

— LEMA: COSTA RICA PARA TODOS LOS QUE TRABAJAN Y LA AMAN —

AÑO. XXII

SAN JOSÉ, COSTA RICA. DOMINGO 7 DE MARZO DE 1909

NUMERO 7545

TODA CORRESPONDENCIA
debe dirigirse al Director
— No se responde
de diario que no venga
certificado.
Dirección telegráfica
LA REPUBLICA

PROCESO RUIDOSO

EL DR. R. ROSTRAN

acusa á Lorén William Merrill
LA COMPAÑIA WESTFALIA

ESTAFADA EN CI 60.000

Este fértil es la razón porque fué fechada la ley: que la maldad de los omnes fuere reñida por medio de ella, e que los buenos viquieren seguramente entre los malos e que los malos fuesen penados por la ley y destruidos de hacer mal por el miedo de la pena.

Juicio Júrgo.
Ley 5 tit. 2 lib. I.

Explicación necesaria
Influencia benéfica de la justicia
punitiva en el orden social
I

please que la ley trascrita es la definición más sencilla y perfecta de la ley criminal, mas como querer que sea, á falta de otras pruebas que las hay concluyentes, siguiendo desde su nacimiento el proceso evolutivo de la humildad, —ella bastaría por sí sola para demostrar que la "Justicia criminal", ha ocupado desde los tiempos más remotos un lugar privilegiado y culminante en la vida y organización de todos los pueblos.

Sin ella la sociedad carecería de elementos y entre sus miembros relajara el caos, la anarquía, la confusión más completa.

No podía en verdad ser de otro modo —La Justicia Criminal, por la excelencia de su objeto, debe, necesita estar á mayor altura que la Justicia Civil.

Véase: Si ésta regula las relaciones sociales en una esfera de derechos discutibles, aquella en cambio se ocupa del delito, que no es más que la trasgresión violenta y quizá desplazada de la Ley, ante la cual todos los asimilados por mutua conveniencia estamos en el deber de inclinarnos reverentes, aceptando de buena gana los mandatos, que quizás sean el reflejo de una justicia superior é inmutable.

Por consiguiente el círculo social está en el deber de combatir el delito con tenor y energía, ya que se hace imposible exterminarlo.

Si, debe combatirlo sin piedad, porque si no es más que una manifestación del mal, secundamente de las discordias, lágrimas y sangre, contra la cual pugna la razón, nuestra propia conciencia y los altos y sagrados intereses sociales.

Breves consideraciones acerca
del delito acusado
II

El presente opúsculo tiene relación con esa "justicia primaria" que me ocupo, porque lleva en míra dar á conocer el dictamen que peritos contabilistas emitieron en la acusación instaurada por la Compañía Westfalia contra Lorén William Merrill de Poland, dictamen que por estar basado en la fija y severa lógica de los números, viene á ser en el proceso aludido, el eje al rededor del cual giran casi todas las actuaciones.

Se acusa un delito, desgraciadamente muy generalizado en las sociedades modernas y que por lo mismo hay atacado rudamente: "el delito de estafa".

Según Jissol es ésta una suya y plausible amalgama de ardides, astucias y engaños, que tienen por objetivo la adquisición de valores y por fin dílito el desvío y desplazamiento de los mismos.

No exageramos al decir que la culpabilidad del reo era de todos conocida. — Faltaba solamente una parte acusadora y un juicio inexorable que, para saludable ejemplo de propios y extraños, sacase avante la magestad augusta de la Ley puesta en sus manos.

Aparece, en fin, en el escenario de la justicia la parte ofendida, la Compañía Westfalia; la Ley se aplica sin timor ni contemplaciones y á regla segura o Lorén William Merrill de Poland, el acusado, á quien ya la soledad señalaba con su dedo, cae en la cárcel llevando sobre sus hombros, el peso abrumador de un "auto de prisión," sólidamente cerrado.

Aunque el informe pericial, que es el objeto principal de este opúsculo, analiza y resume á conciencia todos los cargos de la acusación, daré sin embargo á conocer, á grandes rasgos, los fundamentos principales en que ella descansa, á fin de que las personas que rehuyen imponerse de tal pieza jurídica, conozcan siquiera sea brevemente, toda la justicia que han tenido mis representados para acusar á los tribunales en defensa de sus derechos.

117
Lorén William Merrill como administrador de Westfalia, haciendo que per-

Para concluir ésta novela hice presente que la propietad ha sido recién adquirida y asegurada por la sociedad humana, desde su nacimiento, porque, á despecho de comunismo se tiene la convicción de que en ello los tangos se oponen á la civilización.

Y si bien es cierto que algunas falsas teorías que hoy se propagan por el mundo hacen pensar lo contrario, es en ciertos momentos, también lo que se dice y lo que se piensa, que el orden social es un estafador, cualquiera que sea su nación y la sociedad á que pertenezca, para que se piense y todos los que atribuyen á este precioso uso del derecho, de la paz y de la libertad, separan también, que existen cárceles, para todo concepto de violación de la ley, ya sea un tipo encubierto en sordidez ó un indio alfabético y rudo.

Así como al médico, o creyendo atender á la salud física, al también creyendo de á los jueces y magistrados tender á la salud social, díjase: ministro de rodear de garantías nuestros derechos y de corresponder á que nos debemos.

Si, pues, apóyate de la ley y la sociedad está salvada.

R. ROSTRAN,
Abogado General de
Westfalia.

Quedó abierto al público el Gabinete Eléctrico Dental

DEL DR. ROBERTO JIMENEZ O.
CIRUJANO DENTISTA

Graduado en el Pennsylvania College of Dental Surgery
de Philadelphia, E.E. UU.

quiene ofrece al público sus servicios
en todo lo concerniente á su profesión
OFICINA: altos de la fotografía de Paynter, frente al
Parque Central.

HORAS DE DESPACHO: de 8 a 10 a. m. y de 12½ a
5 p. m.

GARN HOTEL

Puerto Limón C.R. Lado oeste del Mercado
PROPIETARIO

Th. Beckley

La casa más elegante y céntrica
en el Puerto, de tres pisos

recien construida especialmente para
un hotel de primera clase

con todos sus comodidades necesarias

Todo el inmueble.

Habitaciones muy frescas, espaciosas, cómodas, bien ventiladas
y bien iluminadas.

-- MESA EXCELENTE --
Departamentos especiales para
familias y turistas

Englos Spoken - On parle Francais

Carniceria Canossa Lado oeste del Mercado

Por su uso, por la calidad de su artículo, por la bondad en el servicio, por muchas circunstancias en la carnicería que prefiere el público josefino. La carne, los chorizos, las salchichas que allí se venden son de primera calidad. Tome nota de estas ventajas la gente que desea la excelencia y pureza de sus alimentos.

ORO AMERICANO
EN CAMBIO DE CONSIGNACIONES DE
COCOBOLA

ACEPTAMOS GIROS Á LA VISTA POR EL 85% DE SU
VALOR, CONTRA DE DOCUMENTOS DE EMBARQUE

EDWARD EXPORT & LUMBER CO.—15. WHITEMALL STREET—NEW YORK—U. S. A.

Gran rebaja de precios
Panadería La Josefina

Atencion a nuestros clientes y al público en general que a partir de la fecha, la Panadería La Josefina, la más antigua de San José, ha dispuesto hacer un rebajo en el pan de un CINCUENTA POR CIENTO

San José, 8 de octubre de 1908. ALBERTO OPIO

A LOS PROPAGANDISTAS Se les hace saber que para que sus trabajos resulten efectivos y económico, deben usar calzado de SABAATIN, quien está dispuesto a realizar su existencia á cualquier precio, y finalizará la duración de su calzado por muchas quejas á las juntas.

Con CALZADO DEL SABATINO se consiguen ademas.

Dirección: Parque Morazán.

"LA MODA" DE SABATINO

NO HAY QUE OLVIDAR Que en la Bollería de Tovar se trabaja con grandes consideraciones para el cliente y de acuerdo con los cortes de última moda. Estas son ventajas que no se deben olvidar. Que los cuartos de señora se conocen hasta la mitad del precio á que se venden los extranjeros, los propios para carnaval.

Correspondencia y practicidad en los trabajos. Dirección: Frente á la casa Presidencial

Al lado de la oficina de Mr. Wolf.—50 varas al Sur de La Catedral

En todas las tiendas Peruanas.

ANTONIO FONT
compre, vende y aquila
libros de todas clases

Al lado de la oficina de Mr. Wolf.—50 varas al Sur de La Catedral

Causa Mal Humor

No hay nada más irritante que un dolor de espalda constante — esa sensación opresiva, pesada, que molesta todo el día y quita el sueño por la noche.

El dolor de espalda provoca uno de mal humor y nerviosismo — pone a uno "de punta" todo el dia, forma bonitas erupciones en la cara y destroza la digestión.

No hay que equivocarse la causa del dolor de espalda. Si, muy fuerte puede causar su espalda, pero no debe producir dolores ni lasturas. Un hombre es mejor con sus riñones sanos que con los malos.

El dolor de espalda es dolor de riñones. Indica una congestión inflamatoria ó congestión de los riñones producida por un catarrro, un enfriamiento violento, ó tal vez por alguna otra causa trivial.

El peligro es en que la congestión de los riñones no se alivia por sí misma y permanece de tal modo el proceso de la filtración de la sangre por el riñón que el ácido úrico y otros venenos se acumulan en la sangre. Esos venenos deberían pasar en los riñones, en lugar de ser llevados por la sangre á todo el cuerpo, produciendo enfermedades dolorosas y fatales.

La salud ha de ser solamente recuperada devolviendo la salud á los riñones.

Las Píldoras de Foster para los riñones alivian y cicatrizan los trastornos de los riñones enfermos, rehabilitan á los riñones para que filtre la sangre, eliminan el dolor de espalda, el desvencimiento, las erupciones y devuelven fuerza y energía.

El señor Justo Coto, artesano, vecino del París, provincia de Cartago, noscribe sobre el efecto que le profirió el uso de sus líquidas de las Píldoras de Foster para los riñones, como sigue:

"Debido a haber tenido que permanecer por varios meses en la Zona del Atlántico, alrededor de Alvarado, sufrí de numerosas dolencias, sifones del mal de las riñones que había sido antes propenso por más de quince años tales como dolores reumáticos, orina acentuada, piedras en la orina y otros males y penosos achaques. Afirmando recurrir á las Píldoras de Foster para los riñones y en muy pocos días que usé su valiosa medicina he llegado volver á mi salud normal".

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RIÑONES

De venta en las farmacias. Se envían maestro grátil, franco porte, a quien la señore. Foster Co., Burdett, N.Y., E.U. de A.

Banco Comercial de Costa Rica

28 de febrero de 1909

TIPOS DE CAMBIO

	A la vista
Londres	112 110
Nueva York	116 112
San Francisco	116 112
New Orleans	116 112
París	111 114
Bárcelona	108
Hamburgo	100
Jamaica	120

Hotel y Restaurant Central

Castro y La Touch. — Propietarios
Este hotel recientemente abierto, transformado por sus nuevos propietarios, ofrece á su numerosa y selecta clientela prontitud y ameno en el servicio.

So reciben pensionistas dentro y fuera del establecimiento.

Esmoerado servicio de cenas
Cantina de Primer orden
Precios modicos

Se alquila una casa en la calle de la Sabina, contigua á la que ocupa el Cónsul Español. Es cómoda para una familia regular. Se compone de sala, dormitorio, tres habitaciones más, comedor, cocina, buen baño y encastado, amplio corredor y un hermoso patio con árboles frutales. — Esta oficina informar.

CIA. GRAL. TRASATLANTICA FRANCESA

El vapor MARTINIQUE, saldrá de Puerto Limón para Europa el día 17 del corriente mes, con escala en Colón, Puerto Colombia, Puerto Cabello, La Guayra, Carapana, Trinidad, Fort de France, Basse Terre, Pointe á Pitre, SANTANDER, Burdeos y el Havre. Toma carga y pasajeros para Europa y los puertos de su itinerario.

Valor del pasaje en 1^a clase \$ 800
" " " 2^a " 650 " 400 "

Camarotes de lujo para dos pasajeros 3.000 "

familia para dos pasajeros 2.400 "

Trenaje billete de ida y vuelta con privilegio por un año, se hace una rebaja de 25%. A toda familia que pague el valor de 4 pasajes, comprendidos los criados en esta concesión, se les hará un descuento de 15%. El servicio en estos vapores es inmejorable, los camarotes son amplios, cómodos y elegantes. La comida es variada y de primera, y se sirve vino blanco y tinto á discreción.

FELIPE J. ALVARADO & C^o, Agentes.

San José, marzo de 1909.

Dr. B. Marichal Mora

Cirujano Dentista

de las Universidades de Colombia y Habana, incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica.

Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad empleando los métodos más modernos. Extracciones sin dolor por medio de anestésicos locales y generales. Dentaduras de todos los sistemas conocidos incluyendo los de postes (sin gárgolas). Desinfección de los instrumentos después de su uso. Gabinete Dental Eléctrico el más completo.

OFICINA: esquina S. E. del Parque Central, enfrente de la "Casa de Salud" del Dr. Toledo López. Horas de despacho de 7 a 11 y de 4 a 5. En la noche de 7 a 8.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

La República
EMPRESA
PERIODISTICA Y TIPOGRAFICA

DIARIO INDEPENDIENTE
Fundado en 1886 por J. V. Quiros
DIRECTOR Y PROPRIETARIO

José J. Jiménez

Discurso

leido por su autor en la reunión del Circo Teatro verificada el 5 de marzo corriente

SEÑORAS Y SEÑORES:

Costa Rica, país pequeño y relativamente pobre, ha merecido siempre elogios del extranjero por el adelanto alcanzado, gracias al esfuerzo de sus hijos. Dos excelentes condiciones poseemos: el clima y la raza. El clima muy variado y suave, que no es favorable a los desbordes de las pasiones, que por el contrario se presta al estudio prolongado y a las tranquilas meditaciones. Nuestra raza que es toda homogénea, toda pura y que heredó las virtudes principales de sus progenitores, el amor al trabajo y la bravura en la guerra.

Con razón se ha dicho, pues de nuestra patria que ella merece aplausos la S. M. de la América, y su más bello atributo, así lo dicen los pensadores y los poetas, es la paz. Nuestra naturaleza nos la enseñó con el ejemplo. Ved la ciudad recogida al pie de las montañas. Contemplad la noche apacible regocijada por las claridades de la luna. Señores, los costarricenses no deben renegar de su común origen y al buscar por distintos caminos la prosperidad y el engrandecimiento no mal de su país, no debemos olvidar en estos choques inevitables que la fraternidad es nuestro priuero y más alto deber.

Somos tolerantes puesto que somos fuertes. Nuestro partido es inmenso y aclamado en todas partes donde comparecen sus representantes. Se ha formado de elementos que en otro tiempo quizás se combatieron, pero que conservaron intacto el amor a las instituciones y hoy un mismo ideal hace su unión poderosa, inquebrantable. Nuestro hermano mayor, el histórico partido Fernandista, al paír el pabellón tricolor que fue su enseña en las batallas pasadas á las manos de otro caudillo, no menos vigoroso que su antíguo jefe, conservó a todos los hombres de buena voluntad que la idea ó la simpatía á la persona que la encarna, atraján con imperioso magnetismo y desde los cuatro puntos del horizonte á esta inmensa y nacional agrupación. El Jimenismo, señores, en su óptica de nuestras cosas, es como un león. Sus músculos son de acero, sus movimientos rápidos y sus tiros muy certeros. Pero el león es noble, el fuerte es moderado, la razón serena. Mientras más me convenza de la probabilidad de nuestro triunfo, más impasible me hallarán mis adversarios.

Debemos reconocerles su derecho. En todo mi tempo, á toda hora de la historia, el pensamiento humano es variado. Nosotros estamos por la libertad. Hay quien apetece la dictadura sin faltarle buena fe. Nosotros pugnamos por el progreso. No falta quien vuela los ojos al poniente con el morir que rindió á Grapada y suspira por el retroceso. Pero si nuestro Partido necesita un templo hermoso como este en que el cielo estrellado es el plafond y las vastas galerías estrechas para contener á sus adictos, ellos, los contrarios se congregan en capillas reducidas y más o menos entreabiertas.

El culto á don Rafael Iglesias, es el más antiguo. Yo estimo que ese hombre no es vulgar y que posee las dotes de mando necesarias al político. Debemos elogiar del civilismo el ardor, dire la pasión que ellos tienen por su jefe, la fe en su estrella, la disciplina que reina entre sus filas.

Porqué el señor Iglesias no debe ser Presidente de la República? Yo contesto sin ambages la segunda razón porque ya lo ha tenido el señor Iglesias, porque si la Presidencia es un empleo de improba labor, de lucha y de desvelo, nos parece muy injusto y desconsiderado volver á poner sobre sus hombros ese anguoso fardo. Y cou la mano en el corazón, señores, si como debe estimarse en ésta la más alta recompensa, ahí tenéis al gran ciudadano que ha adquirido por los servicios prestados á la República durante los últimos cinco lustros de su historia, el derecho de ser electo Presidente, y el pueblo de Costa Rica no es ingrato.

Pero antes de bosquejar á

grandes rasgos su fisionomía moral, no debemos olvidar que hay otro círculo y otro candidato.

No llamo partido á la reunión de descontentos que por no militar en uno u otro bando pretenden fundar su casa aparte, sin prever que si la victoria coronaría sus aspiraciones, se desgranaría sus elementos heterogéneos ó se irían cada uno de ellos por la tumba de sus oponentes de sus credos. El doctor don Pío Valverde es un caballero de sencillo trato y de prestigio y su ambición legítima habría gozado tal vez del aura popular si no hubiera cometido el error de poner su candidatura bajo el patrocinio del poder, porque ha sonado ya la hora de consagrarse el principio de la no intervención, bueno y saludable en la internacional y mejor aún en la política nacional si queremos como diría el doctor Zúñiga, marchar hacia la República.

Conecéis vosotros al candidato del Partido Republicano? Por qué se le designó con espontáneo movimiento en la memorable convención de enero? ¿Por qué razón se acusa con fervor su nombre? Porque don Ricardo Jiménez es un hombre inquieto. No lo decimos nosotros, sus discípulos, sus parientes ó sus amigos personales y políticos en boca de extranjeros que lo tratan y mucho antes de iniciarse la lucha electoral, hablando de nuestros primeros abogados, cuántas veces escuchamos esta frase: El Licenciado Jiménez es el hombre más probable de Costa Rica.

Desde temprana edad, desde sus años de estudiante se veía en el joven despuntar al hombre que su carácter serio era citado como modelo y su ánimo batallador en pro de las ideas, prometía entonces lo que después se ha realizado: que el señor Jiménez sería un brillante de nuestras libertades públicas. Nadie le contesta su brillante inteligencia y sus vastos conocimientos en la jurisprudencia y en las ciencias que con ella se relacionan. Ya se sabe que ésta es la tierra prometida del abogado y lo que muchas veces ese nombre significa, es el espíritu mercantil muy diestro, la intriga bien urdida, las flexibles transacciones con la idea acariciada ayer, el fin propuesto sin importar los medios, la verbosidad sin fondo y la mediocridad ensalzada por la gentileza de las turbas que van en pos del éxito en lo social y lo político. Pues bien, si de otros ha podido decirse que no han estado en su puesto, del señor Jiménez debe declararse que no ha usurpado las distinciones de su carrera pública iniciada á los 25 años en delicada misión diplomática y que tampoco ha buscado esos empleos por que otros se desviven, pues á él le caracteriza un soberbio espíritu de independencia. No es mi intención hacer su biografía, pero quiero que conste que en los actos de su vida pública y privada, si no porque Costa Rica tenía hecha experiencia saludable, Carrillo nos separó de la Federación. Mora, se laizó á la guerra en el único caso en que ella era inevitable y honrosa y Jiménez dió asilo á un gran próscrito salvadoreño y negó su extradición. He aquí tres elocuentes lecciones del pasado.

Suponemos q' en los delicados problemas internacionales, el señor Jiménez, volverá á la tradición, no por amor á la rutina, si no porque Costa Rica tenía hecha experiencia saludable. Carrillo nos separó de la Federación. Mora, se laizó á la guerra en el único caso en que ella era inevitable y honrosa y Jiménez dió asilo á un gran próscrito salvadoreño y negó su extradición. He aquí tres elocuentes lecciones del pasado.

Más grave es la solución de la aguda crisis financiera. El café está en baja, la aduana á su más alto diajas n., las minas acaparan s' por extranjeros que no residen en el país y los banqueros con pocas excepciones, en la misma condición; la madre de la patria que es la tierra prometida del abogado, pero para vivir en panorama, pues no hay brasos, ni caminos y el dinero se encarece. El señor González Víquez se ha preocupado y lucha honrosamente por resolver este problema, pero señores, es necesario que su sucesor sea el señor Jiménez q' á su caudal de experiencia como estadista, como agricultor, como consejero de instituciones bancarias, reúne la energía excepcional que se necesita para vencer cierta arrogancia del monopolio extranjero, para dominar ese afán de lucro injusto y desmedido.

Oscuro enigma, un veo' cubre el resultado de esta lucha electoral pero cualquiera que sea, pienso que las ideas que se agitan por encima de nuestras cabezas y que constituyen el credo definitivo del Partido, tendrán la fortuna de prevalecer tarde o temprano. Serán como las agujas de bronce de Napoleón, que en el triunfo constante ó en su única derrota, lo representaron e infundieron pavor al enemigo.

Pero confío en que ésta será una victoria del pueblo costarricense. Y yo, que he sido injustamente acusado de no simpatizar con la democracia, la aplaudiré de corazón, orgulloso de contemplar al frente de nuestras filas al lic. don Ricardo Jiménez.

Al correo

En San Antonio de Desamparados el servicio de correos anda mal; no sabemos si podemos precisar á punto cierto q' motivo se el causante del trastorno frecuente y de la demora de la correspondencia, pero es lo cierto q' ésta llega unas veces y otras no llega ó se hace tarde.

Desenos de ver q' este servicio anormal se corrija, llamamos la atención de la activa Dirección general, á fin de que investigada la causa se proceda á corregirla.

Espéramos, pues, que el señor Castro nos atienda.

Cortege en 1872 á guisa de protesta contra un golpe de estado y no obstante su relativa juventud y el alto honor de la Magistratura prefirió volver la espaldas al Poder de Justicia; rasgos como éste son raros en la vida de un hombre público y son prenda inestimable para el porvenir del país.

El señor Jiménez es fiel á sus principios. Cuando los republicanos lo nombraron su personero en el Congreso, su espíritu vacío no instante por consideraciones de amistad, pero luego aceptó aquél puesto de combate y nunca mejor gobierno en este país ha tenido una oposición parlamentaria tan disciplinada, ni sido fiscalizado con más escrupulosidad. Vosotros sois testigos de las batallas en que su palabra havía dado hasta la cumbre co-alientos de aguila, esa palabrita q' en las réplicas, así en el Foro como en la Cámaras, quede, vibra, quemá y domine su auditorio á quien electriza si no logra convencerlo.

A un hombre de esta talla, quiere nuestro Partido confiar los destinos futuros de la República, pero no somos sus admiradores incondicionales, razones. Síbemos que en la cuestión religiosa cualquiera que sea el credo de su feroz interno, él estima en lo mucho q' vale, la paz de las conciencias. En su juventud, pudo esgrimir alguna arma contra la obra de fauvismo q' se iniciaba entonces. No era otro el modo de pelear de uno de sus estimados q' se llamaría don Cleto González Víquez, pero realizada después de corta lucha la concordia religiosa, habéis visto al actual Presidente mantener con tanto entusiasmo q' es de la Religión, q' es la desnaturalización y la agravia. Quien haga alarde ante los hombres de sus obras de piedad, para q' ellos se las paguen en consideraciones personales ó en oijaciones políticas, éste no tiene ya derecho para lucirlos valientemente. Aunque q' envenené a Pío Valverde, a Veiga, a Albino y a otros q' vuelven más alto q' éstos. Asturias tiene lugar preferente en nuestra historia, ha sido factor grande en el agravio más escandaloso q' se puede hacer á un pueblo soberano, en el destierro de sus candidatos.

En el Valverdismo, q' tureca, el alma tiene q' ser el famoso ex-Maestro. Es el gran hombre, la inteligencia, el sol q' alumbró el parido. Asturias y tiene q' ser siempre el grande amigo y admirador de Iglesias. Los dos se completan. Entre Asturias y Rafael, si nos quisieran escoger, bajo pena de muerte si no escogíamos, diríamos quizás q' Rafael, y saldríamos huyendo de Costa Rica para jamás volver. Si el panfiliismo no fuere la tureca de Iglesias, cojeríais por el otro extremo q' sería Asturias. Bién un Gobernador de Pío Valverde, Venegas, Albino y Asturias, claro está, Asturias es el hombre q' escapa y nolimita por entero á los otros, con todo y la neutralidad q' la tiene atrapado. Sería un Gobierno de miedos y visiones, de amenazas por todas partes, de espíritus sutiles, intangibles, paseando por los salones del palacio del Gobernador. Y qué peligro es un nevrótico. Estrada Cabrera es un neurótico en la finta escala.

Suponemos q' en los delicados problemas internacionales, el señor Jiménez, volverá á la tradición, no por amor á la rutina, si no porque Costa Rica tenía hecha experiencia saludable. Carrillo nos separó de la Federación. Mora, se laizó á la guerra en el único caso en que ella era inevitable y honrosa y Jiménez dió asilo á un gran próscrito salvadoreño y negó su extradición. He aquí tres elocuentes lecciones del pasado.

Más grave es la solución de la aguda crisis financiera. El café está en baja, la aduana á su más alto diajas n., las minas acaparan s' por extranjeros que no residen en el país y los banqueros con pocas excepciones, en la misma condición; la madre de la patria que es la tierra prometida del abogado, pero para vivir en panorama, pues no hay brasos, ni caminos y el dinero se encarece. El señor González Víquez se ha preocupado y lucha honrosamente por resolver este problema, pero señores, es necesario q' su sucesor sea el señor Jiménez q' á su caudal de experiencia como estadista, como agricultor, como consejero de instituciones bancarias, reúne la energía excepcional q' se necesita para vencer cierta arrogancia del monopolio extranjero, para dominar ese afán de lucro injusto y desmedido.

Oscuro enigma, un veo' cubre el resultado de esta lucha electoral pero cualquiera que sea, pienso q' las ideas q' se agitan por encima de nuestras cabezas y que constituyen el credo definitivo del Partido, tendrán la fortuna de prevalecer tarde o temprano. Serán como las agujas de bronce de Napoleón, q' en el triunfo constante ó en su única derrota, lo representaron e infundieron pavor al enemigo.

Pero confío en que ésta será una victoria del pueblo costarricense. Y yo, q' he sido injustamente acusado de no simpatizar con la democracia, la aplaudiré de corazón, orgulloso de contemplar al frente de nuestras filas al lic. don Ricardo Jiménez.

Ensalada

política

Hay tanto donde recoger en el campo de Iglesias-Valverde y compañía, que nos venos precisados á abrir esta sección con el fin de ir suministrando al numeroso público q' acoge este diario, en pequeñas dosis el material sabroso y abunda te q' nos ofrecen Iglesias, el famosísimo Iglesias y su tureca.

Hipólito Valverde, mozo de pelo en pecho q' así da rienda suelta á la pluma, como empinó el maestro del herrerío, tomó el otro día y reprodujo en este diario, del diccionario de don Pedro Gralla, lo q' es una tureca. En pocas palabras nos explicó q' es una trampa para coger tortolitos y otras aves cándidas, siles q' hay no lo s' an. La palabra viene de anillar al dedo aplicada á la candidatura Valverde y, esclaro, no les ha gustado á los buenos amigos valverdistas iglesistas q' les hayan cogido la chamarra, pero es tan difícil en estos tiempos q' todo el mundo abra los ojos, chamarrear. La prueba estás q' el bueno de don Pío Valverde no pega q' porque nadie se dejó. Nuestras gentes, sencillas y todo, dicen: están bien las chamarras, pero q' es esa es demasiado gordita... ni con due te, dice uno por ahí.

Datos. Quien asegure q' no fué en Cartago, y á iniciativa de q' gavilán (ese q' no es tortolito) a quien apellidan Agua Florida, quien inició la candidatura Valverde, ese s' q' es tortolito q' es tortolito, pajaro bobo. A quel Ministro q' desterró á don Máximo Fernández, á don Bernardo Soto y á don Tobias Zúñiga, q' sabe gramática. Ese q' envenenó a Pío Valverde, á Veiga, á Albino y a otros q' vuelven más alto q' éstos. Asturias tiene lugar preferente en nuestra historia, ha sido factor grande en el agravio más escandaloso q' se puede hacer á un pueblo soberano, en el destierro de sus candidatos.

Es claro, cómo iban los páñulos á confesar q' ellos son turecas; si lo confiesen, elijan q' perder las combinaciones de Iglesias y Asturias. La política es así, hay q' acantarle mucho, y la de los páñulos es una candidatura q' hay q' ver con cuatro ojos. Nuestro pueblo es malicioso, no se enreda si no más, la prueba es q' que más esfuerzos q' hacen no caen tortolitos.

Negar y negar, esto tienen q' hacer los páñulos. Nosotros no los tomamos en serio. El pueblo sabe q' en realid ad no hay más q' dos causas, Partido Republicano, y q' los candidatos son el gran panfiliismo. La operación ahora es de restar: los iglesistas no tienen un solo pueblo en toda la República. El republicanismo tiene ocupadas todas las plazas.

O con don Ricardo ó con Rafael Iglesias. El que no es republicano es iglesista, y no hay término medio.

Ó q' salvar la República con el republicanismo ó q' consumirla con Iglesias. Esa es toda la cuestión, q' los pueblos todos de la República, lo entiendan bien así. El republicanismo cada dia se afirma más, cada dia se fortalece más, cada dia tiene más fe.

Esta bandera, la vieja e histórica q' dera tricolor, e infarcará mal que pese á los q' quisieron encinar nuestras libertades bajo la torpe tiranía de Rafael Iglesias.

No, lo q' de la tureca no es invención mentirosa! Cuando nosotros decimos q' los iglesistas s' pasean del iglesismo al panfiliismo y vice versa, co' Pedro por su casa. Pnebas: Chatarra q' es una magnífica herramienta q' no toma en serio la política, era civilista de los tiempos q' se hizo valverdista sin protestar. Advertimos q' nuestra referencia es á don Rafael Alvarado González. No ha protestado de Iglesias, nadie ha visto su protesta, y ahí está metido en el republicanismo como en su propio nido (de tortolito). Ernesto Martín dice q' éste esq' esq' ahora valverdista, y para muestra basta q' sea.

Los iglesistas no se andan con tantos resabios, y con toda ingenuidad confiesan q' la de Pío Valverde es una candidatura de tureca.

Buena doctrina

(Para «Vox populi»
de «El Independiente»)

que se abrogan el derecho de excomulgar á sus hermanos, porque creen q' echándolos de la Iglesia, con esto también los echan del Capitolio? ¿Qué dirá el Diocesano de los que toman á la Iglesia, la Maestra de la Verdad, para acreditar sus mentiras políticas? ¿Qué dirá el Diocesano de los que adulteran la fe religiosa del pueblo honrado y sinceramente creyente, en beneficio de los partidarios políticos q' obedecen, ó q' intereses de utilidad pública; pero todos, intereses mundanos, mutuables y de fácil corrupción? Con qué derecho quiere algui n q' la religión sea araña de combate y que sea araña suya, exclusivamente suya, y que le sirva para combatir á sus enemigos y para escudarse con ella? Pues qué? La Religión no es de todos y para todos? Tal vez se comprenda q' haya habido guerras entre iglesias q' se goza de este respeto, q' la Religión no es de todos y para todos? Tal vez se comprenda q' haya habido guerras entre iglesias q' se goza de este respeto, q' la Religión no es de todos y para todos?

Hoy, en Costa Rica, se ha llegado á una tan discreta, culta y caritativa armónica á este respecto, q' merecen los que merecen, q' son evidentes por más viejos y más cultos países. Y cuando se goza de este inestimable beneficio, q' quiere todavía alguien escalar las posiciones políticas-religiosas y llevar bonitamente la urna electoral á las sacristías para tener más á la mano?

Pues no: pronto se convence q' quien quiera, de que ya el pueblo de Costa Rica ha aprendido a conocer q' la RELIGIOSIDAD POLITICA no pega ya para hacer adeptos y ganar elecciones, y q' los ataques q' baña la Religión, se lanzan con dardo empuñado contra los hombres q' quienes se desea aniquilar, esos ataques ya no encuentran crédito ninguno en el pueblo de Costa Rica.

Como se ve, es extraño q' por lo falso la aseveración del tal propagandista; en primer lugar, porque el estimable Dr. Durán es caballero reconocido como entusiasta jimenista, y en segundo, porque el señor Facio se halla lejos de Costa Rica.

Tenéis razón, señores: sin la mentira no podríais hacer propaganda.

Corresp. al político.

De Limón

La política en la Aduana

Se sabe q' la bodega número 1 de la Aduana es nada menos q' un Club Político de propaganda activa por el partido civilista, cuyo presidente parece ser un tal Escalante, guarda-alma-cién. Sabemos, ó no lo imaginamos, q' el señor Administrador no se ha enterado de eso, pues dada la honorabilidad de don Ricardo Mora, no podemos creer q' se haga con su consentimiento.

También se dice q' hacen uso indebidamente de la firma del señor Mora, se la

MISTURA ANTI-MALARIA

- Especial contra los -
FRIOS Y CALENTURAS

Esta maravillosa medicina se ha usado por espacio de 14 años con éxito en embrío y nuna ha fallado en un solo caso en el completo satisfactorio en las siguientes enfermedades:

Paludismos ó Malaria, Flebres y Terciarias, Calenturas de las costillas sin causa fisiológica. Anemia, Neuralgia, dolor en el bazo, y higado y otros dolores de carácter Paludoso.

Nunes falla, ni pierde falir cuando se usa de acuerdo con las direcciones.

FAMA SIN RIVAL —**— DEPOSITO —**

Botica Francesa, Botica Oriental y Botica de La Soledad

[POR TREINTA DIAS SOLAMENTE]

A los enfermos pobres que padecen de alguna de las enfermedades arriba mencionadas se les dan exámenes y resultados GRATIS en la Botica de la Soledad de 2 a 3 p.m.

SE VENDE un Clasificador — "GORDON" — en perfecto buen estado. **COPRA** un Clasificador — "J E F E D O B L E" número 2 de Marcos Mason Co., y un PULIDOR Vencedor, perfecto número 1, que se encuentren en buen estado.

Enterarse con Adolfo Cañas.

UN CUADRO MAGNIFICO
tamaño 20x26 pulgadas. Reproducción de la obra maestra de G. Szoldatis.
"MADONA Y NIÑO"

se les obsequia gratis a los consumidores del

IMPERIAL GRANUM
el Alimento Sin Dulce

para los Niños de Pecho y de más Edad; para las Madres Expectantes y las que Crian; para las Personas Anémicas, Debilitadas, Convalecientes y de Avanzada Edad.

Su boticario vende el Imperial Granum y además tiene una muestra del Cuadro.

John Galt & Sons, 103 Water Street, New York, U.S.A.



"Norwood Station, Delaware Co., Pa., Julio 10, '07.

Sra. John Galt & Sons, New York.

Muy apreciados Señores:— He probado el Imperial Granum y lo encuentro verdaderamente maravilloso. No lo he usado para mi niño, sino para mí misma. Tú y los demás se lo leen a los cuatro de la tarde, no volviendo á suelto hasta las siete. Pruebo el Imperial Granum, tomándome dos cucharaditas según las instrucciones y hallo que esa tarde no me seca la boca como de costumbre, visto que es tan naturalmente como en la primera parte del día. No hay otra mejor manera de estas cosas, a pesar de haber leído tanto sobre la eficacia de la leche en los casos de fiebre, que se habla excesivamente. Me da alivio con una sola dosis, y me causa la experimentación y resultado en mi propia persona cada vez que lo uso. No me hablóse traximino q. se estresa en el mundo, y al punto que hiciera tanto bien en poco tiempo y completamente.

Así que entiendo que ha seguido usando el Imperial Granum para mí misma, y en febrero próximo, cuando mi niño cumpla un año, lo voy a destetar y e indicaré lo alimentaré con el Imperial Granum. Yo sé cómo agradecerles a Uds. el bien que me han proporcionado.

Su amiga para siempre,

Mrs. K. Quay."

Westfalia

This Company, radicada en San José, hace saber al público que Dr. R. Rostrán es su general attorney.

Westfalia

Esta Compañía radicada en San José hace saber al público que el Dr. R. Rostrán es su apoderado general.

Vibraciones del cable

Marzo 5

VIENA

Telegramas oficiales procedentes de Belgrado, avisar que Servia ha renunciado incondicionalmente las reclamaciones de Austria.

BUENOS AIRES

Calificase en dos millones de pesos las pérdidas resultado del naufragio del Presidente Roca.

RIO JANEIRO

La cosecha de café de São Paulo, se calcula en doce millones de sacos.

WASHINGTON

La ceremonia de la inauguración de Taft dió por resultado 3 muertos, 3 estropados mortalmente y 80 ligeramente.

VIENA

Se han recibido tantas noticias falsas de Belgrado que se hace difícil creer alguna. Heina en ésta es desgrada la sentimiento de que Servia trata únicamente de ganar tiempo. Mr. Milovanovich llamó a una reunión a los periodistas de Belgrado y les manifestó que la respuesta de Rusia es satisfactoria. Oficialmente no se sabe nada. Según una noticia semi-oficial, Servia está dispuesta a aceptar la independencia política y económica que las potencias tienen a bien concederle.

VALPARAISO

Henry Creighton Lowther, Caniller de la embajada británica en Tokio, ha sido nombrado Ministro cerca del Gobierno chileno.

Protesta y aclaración

En la directiva civilista del Carmen de esta ciudad, aparece como secretario un Rafael Jiménez.

Categóricamente hago constar que no soy yo, pues si bien algunos amigos míos han creído que milito en el partido civil, me es imposible aclarar al que durante ocho años tiranizó sin piedad á mi patria y cuyos secuaces tiranizaron á mi padre.

Declaro que soy republicano de corazón y que me siento honrado á la par de los que sólo buscan la felicidad de Costa Rica y de todos sus hijos.

San José, 4 de marzo 1909.
Rafael Jiménez Solera.

Aunque no he dado firma al genio por el partido civil, y sólo tenía cierta simpatía por él creyendo que sus fines eran nobles protesto ahora y me adhiero de corazón al Partido Republicano que postula como candidato á la Presidencia de la República al Lic. don Ricardo Jiménez.—San José, 5 de marzo de 1909.—E. Rojas C.—Testigo: Raf. Alpízar A. Raf. Buján M.

Los que abajo suscribimos protestamos de la firma que dimos por la candidatura de don Rafael Iglesias Castro por habérsenos dicho que era candidatura oficial. Permanecemos neutrales, simpatizando siempre con el Partido Republicano.—La Unión, 4 de marzo de 1909.—A cargo de Pedro Andrade y por mí, Vicente Andrade.—Testigo: Tranquillín Aguirre T.

Con extrañeza he visto mi nombre en la Directiva. Verdad de esta ciudad, y digo con extrañeza, porque ni he firmado por esa candidatura, ni he autorizado á nadie para que me incluya en esa Directiva y advierto que soy republicano jimenista; por este Partido que es el de mi gusto, hace días que spontáneamente firmé.—Benjamín Sánchez Elizondo.—Ciudad de Santo Domingo, marzo 2 de 1909.

Adhesión

M. adhiero con todo entusiasmo al Partido Republicano que postula como candidato al ilustre ciudadano Lic. don Ricardo Jiménez.—San José, 5 de marzo de 1909. Julio Ortiz.

Testigo: Raf. Alpízar A.

Aclaración

Como he visto figurar en la directiva civilista de esta ciudad el nombre mío, que es Juan Aguirre, me apresuro á manifestar que no soy yo, y á protestar si es abuso que han cometido contra esos señores del círculo civilista, pues he sido, soy y seré siempre republicano y por consiguiente partidario entusiasta de la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez.—San José, 5 de marzo de 1909.—Juan Aguirre.

Protesto de la firma que dimos por el partido de la Tureca, porque se me engañó diciéndome que era el partido mejor, el más católico y el más grande. Y como yo, aunque un humilde agricultor, caigo en la razón cuando me encuentro engañado como en este caso, hago esta protesta adhiriéndome con toda voluntad al Partido Republicano que proclama como candidato al Licdo. don Ricardo Jiménez O.—Policarpo Uriarte.—Desmparados, mayo 19 de 1909.

ACLARACIÓN

He pertenecido á las filas jimenistas; conozco muy de cerca al benemérito Lic. don Jesús Jiménez, padre de don Ricardo, y conozco á este ilustre costarricense. Con indignación he visto mi nombre en una hoja civilista.

Nunca he pensado afiliarme al Partido de lo que quieren la tiranía y el flagelo del pueblo. Protesto, pues, del abuso cometido por don Rafael Iglesias de incluirme en el escaso número de sus adeptos. Co. ste ad. San José, 4 de marzo de 1909.—Juan R. Corrales.

Protesto de la firma que dimos por la candidatura del doctor Valverde, por haber comprendido que esta candidatura es la tureca del civilismo, y no conviniéndome esa farsa, me adhiero al gran Partido Republicano que postula como candidato al Licenciado don Ricardo Jiménez.—San Isidro de San José, marzo 1º de 1909.—A cargo de Enrique Blanco, Evaristo Casante.

Por estar convencido que el actual Agente de Policía don Manuel Láceras trabaja por la candidatura del doctor Valverde, protesto, por el Congreso de los Estados Unidos de la invitación de participar en la exposición de 1910 que se realiza en ésta, se considera grave golpe para dicha empresa, proclama como candidato al exalcalde Ricardo Jiménez.—Honorio Casante.



Los tulles y encajes finos deben lavarse siempre con el

Sunlight
Jabón

Partido Republicano**Club del distrito Catedral**

El local que ocupará este Club quedará abierto desde el próximo lunes en la casa de don Francisco Peralta, situada frente al costado Sur del Teatro Nacional.

Se invita á los partidarios para una reunión que tendrá lugar á las 7 de la noche del miércoles entrante.

FRANCO. GAMACHO

CARLOS LEIVA



Es un alimento poderoso del más alto valor nutritivo en el tratamiento de la

Tisis ó Tuberculosis Pulmonar.

La cura de esta enfermedad es solamente cuestión de nutrición, y la EMULSION DE SCOTT imparte al cuerpo el máximo de nutrición con el mínimo de esfuerzo para el aparato digestivo. Comunica á los tejidos orgánicos su grado máximo de eficiencia, transforma el cuerpo de débil y estenuado en fuerte y robusto y lo coloca en la condición más ventajosa para resistir la invasión de las bacterias ó microbios, que es precisamente en lo que consiste la cura de la Tuberculosis.

LA UNICA EMULSION RECOMENDADA
POR TODOS LOS MÉDICOS

SCOTT & BOWIE, Quincy, Nueva York

cante.—San Isidro de San José, marzo 4 de 1909.

En «El Cronista» nº 72 de 1909 del corriente mes aparece como vocal de la directiva de la Merced que proclama la candidatura de Rafael Iglesias, y hago constar que mi nombre en una hoja civilista.

Nunca he pensado afiliarme al Partido de lo que quieren la tiranía y el flagelo del pueblo. Protesto, pues, del abuso cometido por don Rafael Iglesias de incluirme en el escaso número de sus adeptos. Co. ste ad. San José, marzo 2 de 1909.—Napoleón Zumbado.

Testigos: Abel Miranda F., S. Montero.

Engañado por el señor Antonio María Brenes de mi firma para don Pánfilo Valverde. El señor Brenes para co seguir adeptos á su causa empleaba el nombre de uso de los miembros más importantes de la Directiva Jimenista de este distrito, el señor don Juan Calderón, diciendo que este señor se había cambiado al Partido Valverde. Convencido hoy de que eso no era más que una farsa puesto que el mismo señor Calderón, persona firme y convencida, así lo ha declarado, protesto energicamente de la firma que di y me adhiero con todo entusiasmo á la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez O.—Tejar de Cartago, marzo 6 de 1909.—A cargo de Vicente Jiménez que no sabe firmar, —Gerardo Leiva.

Habiendo dado mi firma casi comprometido, por don Pánfilo Valverde, y convencido hoy de que esa candidatura es la misma de don Rafael Iglesias, sin vacilar un momento protesto de esa firma para adherirme gustosamente á la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez que con gran entusiasmo ha sido cogida por la totalidad de este barrio.—Tejar de Cartag., 4 de marzo de 1909.

VENTA O ALQUILAR
Juana Arburola v. de Sánchez suplica á sus amigos y conocidos asistán á la misa de requiem que por el ánima de su hijo Adrián se celebrará el lunes 8 del corriente mes, á las 7 de la mañana, en la iglesia del Carmen.

—A ruego de Lorenzo Garro que no sabe firmar, Gerardo Leiva.

Con inusitada sorpresa he tenido conocimiento de que mi nombre aparece incluido en la Directiva que el Partido Civilista de esta capital formó en el Cantón de la Merced.

Siempre he militado en bandos republicanos, pues soy ferviente partidario de las causas democráticas; y en esta ocasión, más que nunca, batallare asiduamente por la efectividad de mis ideas y la realización de mis más altas aspiraciones, que son las mismas que sustenta el Cardo, el fundamento del republicanismo costarricense, el ilustre ciudadano Lic. don Ricardo Jiménez.

Protesto, pues, con toda energía del abuso perpetrado por los civiles, y aprovecho la oportunidad para reiterar mi adhesión sincera á la gran causa Jimenista.—San José, marzo 5 de 1909.—Secondino Chaves S. Testigo: J. Fernández M.

Desprecio merecido

Un señor llamado Tobias Gómez... son tan parecidos por sus hechos y por sus nombres que no recuerdo cuál fuera. El caso fué que una de esas sin duda personas llegó ayer á una casa de huéspedes de donde es pensionista y en el momento de su llegada á los comensales se levantaron, retirándose cada uno á su cuarto, para no respirar el aire impuro que en aquel momento invadía su atmósfera.

Hubo de aguantarlo por cumplimiento del dueño de la casa.

NOTA.—El despreciado pensionista come siempre en su casa de habitación; pero de vez en cuando evita esta molestia al darse la vuelta en la mesa de la casa de pension por asuntos importantes de su partido civilista.

ADILLAPAIM

Lujosa reunión
del Partido republicano

Entusiasmadora, imponente fué la reunión de antroche en el Circo Teatro. Asistieron más de 5,000 personas, entre ellas muchas señoras y señoritas que hacían más simpática aquella fiesta del patrictismo.

Los discursos que se pronunciaron, todos llenos de sinceridad, arrancaron frenéticos aplausos de aquella enorme y entusiasta muchedumbre. Allí se respiraba la democracia y se sentía la República.

Entre los que hablaron, fué grandemente ovacionado el joven Eloy Fernández, modesto agricultor vecino de Desamparados que externó las ideas republicanas arraigadas en el pecho generoso de aquel gentilino y humilde hijo del pueblo. En ocasiones interrumpieron su palabra el estruendo del aplauso espontáneo.

Como el tren de Limón llegó tarde, fué imposible al candidato Lic. don Ricardo Jiménez asistir á tan hermosa reunión.

De Cañas

(POR TELEGRÁFO)

A don Carlos M. Jiménez, Las Directivas que fundamos en las Juntas, Colorado y Buenaventura son de mucha trascendencia. El civilismo no entra jamás en esos distritos.

Por ser numeroso el personal de las directivas, se las envió por correo.—SANTOS.

Gacetilla

Para Recobrar la Salud y los Buenos Colores hay que tomar
EL VINO DE STEARNS.

EL VINO DE STEARNS
DE ACEITE DE BACALAO
FERRUGINOSO

es una preparación maravillosa. Reconocida por la profesión médica como el mejor de los tónicos y el reconstituyente más energético. Estimula el apetito, purifica y enriquece la sangre y cura todas las enfermedades del pecho y los pulmones.

Pídase siempre el de Stearns. Fábrica STEARNS Y C. Detroít, Mich., E. U. A.

“Muy satisfecho de los

